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SER FAMÍLIA HABITAÇÃO

Cartilha para municípios
participarem de programa

Foi publicada no site da Sinfra a cartilha com orientações 
para os municípios que desejam participar do Programa Ser Família 
Habitação. O objetivo do programa é promover a qualidade de vida 
da população urbana e ampliar o acesso à moradia digna, com a 
construção de casas.                               Página - 8

DIVULGAÇÃO

O presidente Jair Bolsonaro sancionou com vetos o projeto de lei aprovado pelo 
Congresso Nacional que prevê um teto limitando o ICMS que incide sobre com-
bustíveis, energia elétrica, comunicações e transportes coletivos, itens que, 
segundo o texto, são considerados essenciais “para fi ns de tributação”. Página - 3

IMPACTOS

Bolsonaro sanciona com vetos lei
que previa compensações de ICMS

Comitiva 
da APROFIR 
discute 
agricultura
irrigada
A Associação dos Produto-
res de Feijão, Pulses, Grãos 
Especiais e Irrigantes de 
Mato Grosso realizou uma 
reunião que discutiu sobre 
a agricultura irrigada em 
Mato Grosso e a segurança 
alimentar com sustentabi-
lidade.                          Página  -4

EXAMES TECNOLÓGICOS

O ultrassom Morfológico de Primeiro Trimestre é um dos exames mais im-
portantes de uma gestação e deve ser realizado entre 11 semanas e 3 dias e 13 
semanas e 6 dias, mais precisamente quando o bebê mede entre 45mm e 84mm 
de comprimento da cabeça à nádega.                    Página - 7

DIVULGAÇÃO

MAIS DE 60 SÍNDROMES

PREÇO DA GASOLINA
VERDADES E
MITOS SOBRE
ECONOMIA DE
COMBUSTÍVEL
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RICHARLYSON
ABRE O JOGO E
DECLARA SUA
BISSEXUALIDADE

INSCRIÇÕES
PARA O ANO
LETIVO 2023
COMEÇAM 2ª 
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“Pela legislação brasileira, o aborto é autorizado 
nas hipóteses de gravidez decorrente de estupro, 
risco à vida da mulher e, conforme entendimento 
do Supremo Tribunal Federal, anencefalia do feto

“

Editorial

“Você suportaria ficar mais um pouquinho?”, 
indaga a juíza Joana Zimmer, então na comarca de 
Tijucas (SC) à criança de 11 anos grávida de sete me-
ses, vítima de estupro.

Na audiência, em vídeo divulgado pelo The In-
tercept Brasil, a magistrada e a promotora Mirela 
Dutra Alberton tentam persuadir a menina a levar 
a termo a gravidez e entregar o bebê à doação.

A ofensiva —além de cruel, ilegal, posto se tra-
tar de aborto autorizado pela legislação— expõe o 
obscurantismo persistente em círculos judiciais e 
médicos no país. Foi o cúmulo de uma sequência 
de violações de direitos a que a vítima foi submeti-
da por quem, por ofício, deveria protegê-la.

Na forma e no conteúdo, a audiência revela 
uma série de desmandos. Ao persuadir a criança a 
desistir de interromper a gravidez, os integrantes 
do sistema de Justiça negaram-lhe um direito as-
segurado no país desde 1940. Pela legislação bra-
sileira, o aborto é autorizado nas hipóteses de gra-
videz decorrente de estupro, risco à vida da mulher 
e, conforme entendimento do Supremo Tribunal 
Federal, anencefalia do feto.

Não bastasse a abordagem medieval da juíza e 
da promotora, que viola o atendimento humaniza-
do previsto pela lei 12.845, de 2013, a criança estava 
mantida em um abrigo havia mais de um mês.

Embora norma técnica do Ministério da Saú-
de recomende que o aborto, em caso de estupro, 
ocorra dentro de “20 semanas da idade gestacio-
nal”, o documento, segundo estudiosos, não deve 
restringir a aplicação da lei, que não estabelece um 
limite temporal. A menina nem sequer precisaria 
ser submetida a audiência judicial para autorizar o 
procedimento, bastando o seu consentimento e o 
de sua responsável legal.

Hospitais, ademais, frequentemente rejeitam 
a realização do aborto legal, ou exigem documen-
tos desnecessários, como boletim de ocorrência. 
Menos da metade dos hospitais indicados pelo go-
verno para o procedimento de fato o fazem, segun-
do dados de 2019.

A obstrução de direitos por parte do Judiciário 
e de unidades de saúde revela que não basta a lei 
—a mudança da cultura institucional e a punição 
de violações são igualmente fundamentais.

Compreende-se que muitos tenham objeções 
morais ou religiosas ao aborto, mas nada lhes auto-
riza a impor suas convicções ao restante da socie-
dade e ao arrepio da legislação vigente.

Direito negado

Crédito: José Roberto Gonçalves
IMAGEM DO DIA

Todo ano, a mesma coisa. Durante a temporada de seca, as queimadas se 
proliferam em diversas cidades de Mato Grosso. Ontem pela manhã, o registro 
foi feito em Sinop. A fumaça tomou conta de ruas, avenidas e residências, dei-
xando o ar ainda mais comprometido. Segundo o autor da foto, José Robeto 
Gonçalves, ele e a esposa sofrem muito neste período. “Temos problemas respi-
ratórios que se agravam nesse período. Tentamos alternativas para umidecer o 
ambiente, mas é complicado fazer isso o tempo todo”, reclama.
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Quando fui Presidente da OAB/
MT, no biênio 1999/2001, me apa-
receram por lá dois intrépidos e 
sonhadores jovens que tinham ur-
gência para adquirirem a Carteira 
Profissional.

Marquei uma audiência apres-
sada fiz-lhes o juramento, fora da 
agenda oficial, e entreguei as car-
teiras para Luiz Soares e Wilson 
Santos.

Luiz Soares foi Relator da Cons-
tituição Estadual, onde abraçou a 
criação inovadora do Conselho Es-
tadual de Justiça, quando tivemos 
vários encontros para tratar do as-
sunto que era do interesse da OAB/
MT.

Sempre solícito, humilde e dili-
gente e inovador, conseguiu apro-
var o referido Conselho. Feito este 
que nem o Constituinte Federal 
não tinha conseguido na Constitui-
ção de 1988, o que veio acontecer 
somente com a Emenda Constitu-
cional n. 45/1.994.

Faço este registro para lhe fazer 
justiça, entre tantas outras realiza-
ções que este ilustre político deixou, 
no exemplo, e no bom trato com a 
coisa pública que tanto prezou.

Vai fazer falta, neste deserto de 
bons políticos, num momento cru-
cial da história do Brasil, onde te-
mos que decidir, neste País dividido, 

o nosso futuro, nas eleições polariza-
das de outubro/2022.

Infenso a homenagens, partiu 
como viveu, humildemente, solita-
riamente, sem pompas e nem cir-
cunstâncias de desnecessárias ho-
menagens póstumas.

Não precisava provar que se tor-
nou bom depois de morto, livrando-
-se do constrangimento póstumo, 
do personagem retratado pelo o 
nosso maior escritor, em Memórias 
Póstumas de Brás Cubas:

“Vós, que o conhecestes, meus se-
nhores, vós podeis dizer comigo que 
a natureza parece está chorando a 
perda irreparável de um dos belos 
caracteres que tem horado a Huma-
nidade. Este ar sombrio, estas gotas 
do céu, aquelas nuvens escuras que 
cobrem o azul como um crepe funé-
ro, tudo isso é a dor crua e má que 
lhe rói à Natureza as mais íntimas 
entranhas; tudo isso é um sublime 
louvor ao nosso ilustre finado”.

Após esta peroração, como se di-
zia antigamente, o falecido ironica-
mente afirma:

“Bom é fiel amigo! Não me arre-
pendo das vinte apólices que lhe 
deixei”. Ficamos, certamente, meno-
res, pois ele nos abandonou prema-
turamente, deixando um vácuo na 
política estadual. Que Deus o receba 
na sua santa bondade!

RENATO GOMES NERY É ADVOGADO

Um testemunho
RENATO GOMES NERY
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Difícil recuperar
faço, bem como as perícias tecnológicas envol-
vidas em uma de minhas áreas de atuação, e 
situações mais complexas prefiro encaminhar 
para laboratórios especializados.

Na maioria dos casos o usuário não quer (ou 
não pode) gastar muito com a recuperação dos 
arquivos, o que acaba sendo um problema: se a 
situação exigir a intervenção de um laboratório 

especializado (ainda mais sa-
bendo que existem poucos re-
almente confiáveis no Brasil) é 
bem difícil conseguir recupe-
ração com custo baixo. Quan-
do é algo que eu faço por aqui 
até consigo, em alguns casos, 
fazer um valor mais modesto, 
mas o tempo gasto e a tecno-
logia envolvida tem um preço, 

o que exige que a cobrança seja feita.
No fim das contas a única forma de se ter 

certeza que você não vai ficar sem seus arquivos 
é cuidar deles, evitando a perda, e tendo cópias 
de segurança. Qualquer coisa diferente disso 
pode significar dor de cabeça e prejuízo.

E a gente vai ficando por aqui. Suas opini-
ões, sugestões e críticas são muito importan-
tes, e você pode entrar em contato pelo fone 
(66) 99971-6500, pelo e-mail, lsmussi@hot-
mail.com ou visitar nosso perfil em facebook.
com/paginadocareca. Do mais um grande abra-
ço, e até a próxima, se Deus quiser!

Nem todos os arquivos podem ser recuperados com facilidade, e não são 
raros os casos em que a recuperação é tida como bem sucedida e vários 
arquivos importantes acabam por se perder. Quanto maior ou mais com-
plexo o arquivo (um vídeo em alta definição ou um arquivo em Excel, por 
exemplo) são mais difíceis de se recuperar que uma foto ou um arquivo 
de texto. Não vale a pena arriscar confiando apenas em uma possível 
recuperação, pois você pode se decepcionar.

I.N.T.E.R.L.I.G.A.D.O
POR  LEANDRO CARECA

Estou no mundo da tecnologia há mais de 
26 anos e, nesse meio tempo, já lidei com as 
mais variadas situações. Recuperar arquivos é 
algo que fez parte da minha vida durante esse 
tempo, mas acabei deixando a atividade de lado 
para focar mais em áreas que tenho maior inte-
resse, mas até hoje ainda faço algo nesse senti-
do quando necessário.

É sempre importante 
ter em mente que os arqui-
vos de hoje não são, em sua 
maioria, como os de outros 
tempos. Vinte anos atrás, por 
exemplo, quando alguém ti-
nha problemas com armaze-
namento, perdia, na maioria 
das vezes, arquivos do Word 
e do Excel. Claro que existiam 
situações envolvendo outros arquivos, imagens 
e afins, mas o mais corriqueiro eram os arquivos 
do Office.

Hoje em dia quando a pessoa perde arquivos 
normalmente ela se preocupa com uma infinida-
de de fotos e vídeos. São registros profissionais, 
familiares, enfim, coisas que, na esmagadora 
maioria das vezes não tem como se registrar no-
vamente, que tem grande importância e, claro, 
que não tem cópia em lugar nenhum.

A facilidade (ou mesmo a possibilidade) de 
recuperação depende do dispositivo de armaze-
namento e do dano. Isso também vai impactar 
na tecnologia necessária para fazer a leitura e 
nos custos envolvidos. Casos mais “leves” eu 
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Editorial

REDUÇÃO DA TIRAGEM EM 
RESPEITO AOS FUNCIONÁRIOS

Em virtude da crise provocada há mais de 
um ano pelo novo coronavírus, o Diário do Es-
tado MT informa aos seus leitores que seguirá 
presando pela qualidade da informação neste 
período, porém, com tiragem menor em res-
peito, principalmente, aos seus funcionários. 
Da apuração à distribuição, muita gente está 
envolvida, e na maior parte do tempo, próxi-
mos uns aos outros. Agradecemos a compre-
ensão!

DANÇA DAS
CADEIRAS
O Governo nomeou Edson Paulino de Oli-

veira como novo secretário adjunto da Secre-
taria de Estado de Ciência, Tecnologia e Ino-
vação (Seciteci). A nomeação é assinada pelo 
secretário-chefe da Casa Civil, Rogério Gallo. 
Oliveira agora é adjunto da Educação Profissio-
nal e Superior. Atualmente a Pasta é chefiada 
pelo economista Maurício Munhoz.

ATÉ O FIM
O deputado federal Neri Geller negou a pos-

sibilidade de recuar de seu projeto de disputar 
o Senado Federal para tentar uma cadeira na 
Assembleia Legislativa, nestas eleições. Ele ga-
rante que será candidato mesmo sem o apoio do 
governador Mauro Mendes, que apoiará a candi-
datura de Wellington Fagundes à reeleição. Por 
meio de sua assessoria, Neri afirmou que está 
“muito satisfeito” com a resposta das lideranças 
nas suas andanças por Mato Grosso. “Inclusive 
com a presença de prefeitos e vereadores nos 
encontros do Movimento Avança Mato Grosso, 
que já percorreu três regiões do Estado em maio 
e junho, reunindo mais de 5 mil pessoas”, disse.

Vai fazer falta, neste deserto de bons políticos, num mo-
mento crucial da história do Brasil, onde temos que deci-
dir, neste País dividido, o nosso futuro, nas eleições pola-
rizadas de outubro/2022



DA REPORTAGEM

Um grampo telefôni-
co usado pelo Ministério 
Público Federal (MPF) para 
apontar indícios de envol-
vimento do presidente Jair 
Bolsonaro (PL) e encami-
nhar para o STF parte da 
investigação sobre o escân-
dalo no Ministério da Edu-
cação mostra o ex-ministro 
Milton Ribeiro contando a 
uma filha que “o presiden-
te” lhe alertou sobre a pos-
sibilidade de uma operação 
de busca e apreensão.

“Hoje o presidente 
me ligou. Ele está com um 
pressentimento, novamen-
te, de que podem querer 
atingi-lo através de mim”, 
disse Ribeiro a uma filha, no 
último dia 9 de junho. “Ele 
acha que podem querer fa-
zer uma busca e apreensão 
em casa. É muito triste”, de-
clarou o ex-ministro.

A citação ao presiden-

te levou o MPF a pedir o 
envio de parte da investiga-
ção ao Supremo. Com isso, 
o inquérito volta para a re-
latoria da ministra Cármen 
Lúcia, que havia enviado o 
caso para a primeira instân-
cia depois que Milton Ribei-
ro pediu demissão do MEC. 
Após vir à tona o escândalo 
envolvendo cobrança de 
propina por pastores lobis-
tas ligados a ele, o próprio 
reverendo optou pela exo-
neração.

Na manhã de 22 de 
junho, a Polícia Federal 
prendeu preventivamente 
o ex-ministro da Educação 
durante a Operação Acesso 
Pago, que investiga esque-
ma de corrupção duran-
te a gestão dele à frente 
do MEC. No mandado de 
prisão, o juiz elencou ao 
menos quatro crimes que 
teriam sido cometidos por 
Ribeiro: corrupção passi-
va, prevaricação, advocacia 

CORRUPÇÃO NO MEC

Grampo indica alerta de Bolsonaro 
sobre investigação contra Ribeiro

Ligação foi grampeada no último dia 9 de junho

FOTO: ASSESSORIA

administrativa e tráfico de 
influência.

O advogado Daniel 
Bialski, que coordena a de-
fesa do ex-ministro Milton 
Ribeiro, criticou a ida da 
investigação para o STF. A 

defesa alega que o áudio 
citado na decisão envolve 
autoridade com foro pri-
vilegiado, já que o diálogo 
registrado supostamente 
teria ocorrido antes da de-
flagração da operação. As casas serão construídas por meio de convênios 

MORADIA SOCIAL

Governo publica 
cartilha para 
participação em 
programa de 
habitação
DA REPORTAGEM

Foi publicada no site da 
Secretaria de Estado de Infra-
estrutura e Logística (Sinfra-
-MT) a cartilha com orienta-
ções para os municípios que 
desejam participar do Pro-
grama Ser Família Habitação. 
O objetivo do programa, de-
senvolvido pelo Governo de 
Mato Grosso, é promover a 
qualidade de vida da popula-
ção urbana e ampliar o acesso 
à moradia digna, com a cons-
trução de casas.

As casas serão constru-
ídas por meio de convênios, 
em que o Estado irá repassar 
recursos para os municípios 
realizarem as obras. A manei-
ra como os recursos financei-
ros serão repassados foi de-
finida pelo Decreto Estadual 
1.398, de 24 de maio de 2022. 
A Sinfra-MT e a Secretaria de 
Estado de Assistência Social 
e Cidadania (Setasc-MT) irão 
trabalhar em conjunto

Está prevista a constru-
ção de até 3 mil casas com 
recursos do próprios do Go-
verno de Mato Grosso. O va-
lor para construção de cada 
unidade será de até R$ 60 
mil. Cada conjunto habita-
cional deve ter no mínimo 
10 e no máximo 50 casas. Os 
municípios interessados em 
participar do programa de-
vem solicitar a adesão junto 
a Setasc-MT, elaborar o plano 

de trabalho e disponibilizar a 
área para construir o terreno, 
com toda a sua infraestrutura. 
De acordo com os documen-
tos repassados serão defini-
das quantas casas serão cons-
truídas em cada município.

A Sinfra-MT irá analisar 
e aprovar o plano de trabalho 
e elaborar o projeto habita-
cional. A Secretaria de Infra-
estrutura será responsável 
também por definir o modelo 
de unidade habitacional a ser 
construída e formalizar o con-
vênio com o município.

Só podem ser beneficia-
das com as unidades, pessoas 
que pertençam a um grupo 
familiar cuja renda per capita 
não ultrapasse R$ 100, tendo 
preferência as pessoas com 
menor renda. Também é ne-
cessário morar no município 
há pelo menos cinco anos e 
não ter sido beneficiada em 
outro programa habitacional 
de interesse social.

Os recursos oriundos 
dos repasses devem ser utili-
zados para adquirir materiais 
e insumos comercializados 
por empresas mato-grossen-
ses, sob pena de rescisão do 
convênio e devolução dos va-
lores. Além da cartilha orien-
tativa, estão disponíveis no 
site o memorial descritivo das 
unidades habitacionais, proje-
tos arquitetônico, elétrico, es-
trutural e hidrossanitário.

FOTO: MAYKE TOSCANO
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Bolsonaro sanciona com vetos lei
que previa compensações de ICMS
DA REPORTAGEM

O presidente Jair Bol-
sonaro sancionou com ve-
tos o projeto de lei aprova-
do pelo Congresso Nacional 
que prevê um teto limitando 
o Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços 
(ICMS) que incide sobre com-
bustíveis, energia elétrica, 
comunicações e transportes 
coletivos, itens que, segundo 
o texto, são considerados es-
senciais “para fins de tributa-
ção”.

O despacho presiden-
cial apresentando as justifica-
tivas para o veto foi publicado 
em edição extra do Diário 
Oficial da União na noite de 
quinta (24).

Ao definir como essen-
ciais esses itens, a nova lei 
não permite, às unidades fe-
derativas, cobrar taxas com 
percentual acima da alíquota 
do referido imposto, que varia 
entre 17% e 18% – percentual 
inferior ao cobrado para os 
demais itens, considerados 
“supérfluos”.

Entre os vetos feitos 
pelo presidente está o artigo 
que garantia, aos entes da 
federação, uma compensa-
ção caso tivesse perda de re-
cursos, causada pela própria 
Lei Complementar. O texto 
garantia a disponibilidade 

IMPACTOS. Entre os vetos, está o que garantia mínimos em saúde e educação
FOTO: DIVULGAÇÃO

Nova lei não permite, às unidades federativas, cobrartaxas com percentual acima da alíquota do ICSM 

financeira para que “os míni-
mos constitucionais em saú-
de e em educação” – o que 
incluiria os recursos do Fun-
do de Manutenção da Educa-
ção Básica (Fundeb) – fossem 
mantidos.

Nas razões apresenta-
das pelo presidente Bolsona-
ro para o veto está a de que 
a proposição contraria o in-
teresse público “ao permitir 
a criação de despesa pública 
de caráter continuado, dife-
rente das medidas tempo-
rárias aprovadas nos outros 
artigos da mesma proposi-
ção, bem como ao estabele-
cer que a União compensaria 
os entes da federação, sem 
prazo definido, para que os 
mínimos constitucionais da 
saúde e da educação e o Fun-
deb tivessem as mesmas dis-
ponibilidades financeiras na 
comparação com a situação 
em vigor antes da Lei Com-
plementar”.

Ainda segundo a justifi-
cativa apresentada, a propo-
sição “criaria compensações 
para a União e despesas para 
os estados e municípios que 
poderiam ampliar possíveis 
desequilíbrios financeiros”.

Foi também vetado tre-
cho de um artigo prevendo 
que estados e municípios 
transfeririam as “parcelas re-

lativas à quota-parte do ICMS” 
na “proporção da dedução 
dos contratos de dívida com 
aval da União”, bem como na 
proporção da parcela apro-
priada da Compensação Fi-

nanceira pela Exploração de 
Recursos Minerais (CFEM).

Entre as justificativas 
para o veto presidencial está 
a de que a proposição legis-
lativa “criaria compensações 

FOTO: NEY PINHEIRO

Aumento de casos vêm preocupando no município

CLEMERSON SM
clemersonsm@msn.com

O prefeito de Sorriso, Ari 
Lafin (PSDB), anunciou na ma-
nhã de ontem (24) que vai rea-
brir no próximo dia 4 de julho 
o Hospital Municipal de Cam-
panha. A decisão da reabertura 
aconteceu depois que houve 
uma reunião com o Comitê de 
Enfretamento e Prevenção à 
covid-19, onde foram apresen-
tados dados ao prefeito de que 
Sorriso há uma nova crescente 
de propagação do vírus, princi-
palmente entre os profissionais 
da saúde. Com isso se pretende 
controlar a circulação viral evi-
tando assim novas contamina-
ções. “Essa é uma doença que 
precisamos aprender a convi-
ver e, nesse momento, preci-
samos de bom senso; por isso, 
seguindo orientação técnica 
decidimos pelo uso da máscara 
em ambientes de saúde. É uma 
forma de controlar a circulação 
viral e conter novas contamina-

ções por covid-19. Para a equi-
pe, essa é uma forma tanto de 
proteger pacientes que aguar-
dam por atendimento quanto 
os profissionais”, disse Lafin.  

Além do retorno do HMC, 
o Comitê também decidiu pelo 
uso obrigatório de máscara em 
todas as unidades de saúde do 
Município e nas unidades hos-
pitalares.

O recém-empossado se-
cretário de Saúde, Sílvio Stolfo, 
fez questão de reforçar a ne-
cessidade do uso de máscara 
para que testou positivo ou está 
apresentando sintomas gripais.

 “Também estamos vol-
tando com toda a estrutura an-
terior, com equipes visitando os 
pacientes em casa”, explica.

Atualmente em Sorriso 
são 160 pacientes ativos, sen-
do 18 deles crianças de até 11 
anos, e cinco entre 0 e 5 anos. 
Um dado importante é que ne-
nhuma delas ainda foi imuniza-
da contra a covid-19. “Essas 18 

SORRISO

Prefeitura vai reabrir Hospital 
de Campanha para frear covid-19 

crianças são pacientes com sin-
tomas leves a moderados e que 
estão em acompanhamento; 
nenhum deles está internado”, 
reforça o secretário. Há ainda 
6 adolescentes de 12 a 17 anos; 
todos receberam duas doses. 
E, são mais 136 adultos; 17 deles 

não receberam nenhuma dose; 
11 com uma dose; 71 com duas 
doses e 37 com três doses. Den-
tre os adultos são 4 internados; 
3 deles em UTIs e sem o esque-
ma vacinal completo e um pa-
ciente não vacinado internado 
em enfermaria.

para a União de maior com-
plexidade e de custo finan-
ceiro sem real efetividade, 
haja vista que, a despeito do 
ambiente de pandemia, nos 
últimos dois anos foi obser-

vada melhora significativa 
na situação fiscal de estados 
e municípios, especialmen-
te em decorrência do cres-
cimento da arrecadação de 
ICMS”.
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FOTO: MINISTÉRIO DA AGRICULTURA

DA REPORTAGEM

Usar menos o carro é a 
maneira mais óbvia de eco-
nomizar dinheiro com gaso-
lina, em meio aos crescentes 
preços dos combustíveis no 
Brasil e no mundo. Mas de 
que outra forma se pode pou-
par combustível? Veja dicas 
de como fazer isso.

1) 90 km/h é a melhor 
velocidade para economizar 
combustível? Muitos mo-
toristas acham que dirigir 
a exatamente 90 km/h é o 
ponto ótimo de eficiência 
no consumo de combustível. 
Essa ideia aparece em muitos 
sites e artigos na internet. No 
entanto, não existe uma velo-
cidade de condução fixa ide-
al, de acordo com o grupo de 
automobilismo RAC. O mito 
de que 90 km/h seria o ponto 
ideal surgiu em antigos tes-
tes de consumo de combustí-
vel, em que o uso de gasolina 
era testado por carros a 90 e 
a 120 km/h dentro da cida-
de. Nesses testes, o consumo 
mais eficiente acontecia a 90 
km/h, o que levou muitos a 
acreditar que essa era sem-
pre a melhor velocidade.

2) Devo desligar o ar-
-condicionado? Se você já 
resistiu ao desejo de ligar o 
ar-condicionado do carro em 
um dia quente de verão só 
para economizar combustí-
vel, você fez a coisa certa. É 
necessária energia extra para 
alimentar o sistema de ar-
-condicionado de um carro. 
O consumo de combustível 
pode aumentar em até 10% 

DA REPORTAGEM

As exportações cresce-
ram mais de 30% entre janei-
ro e maio deste ano em Mato 
Grosso, se comparadas com 
o mesmo período de 2021. O 
estado bateu o recorde histó-
rico, segundo dados do Minis-
tério da Indústria, Comércio 
Exterior e Serviços.

Conforme a pesquisa, 
Mato grosso é, atualmente, 
o quarto maior exportador 
brasileiro, só fica atrás dos 
estados de São Paulo, Minas 
Gerais e Rio de Janeiro. O vo-
lume de vendas de produtos 
do estado para outros países 
subiu 32% e o principal pro-
duto exportado foi a soja.

Segundo o Ministério da 
Indústria, dos U$ 14 bilhões 
exportados, só a soja somou 

U$ 9 bilhões nesse período. 
O saldo da balança comercial 
no período analisado, ficou 
positivo em U$ 12,2 bilhões, 
um recorde histórico para o 
estado.

De acordo com o histo-
riador Alfredo da Mota Me-
nezes, outro destaque foi a 
exportação da carne bovina, 
que cresceu 67% neste ano. 
“A China é a grande impor-
tadora dos produtos de Mato 
Grosso, não só da soja. Ao 
todo, 43% do que o estado ex-
portou nesse período foram 
para os chineses. O aumen-
to da exportação deste ano 
é maior do que o saldo co-
mercial de 2021. Mato Grosso, 
mesmo com a população não 
tão grande, possui um setor 
produtivo que chama a aten-
ção”, disse.

PREÇO DA GASOLINA

Sete verdades e mitos sobre
como economizar combustível

PESQUISA

Exportações 
crescem mais de 
30% em 5 meses e 
estado bate recordecom o ar ligado, de acordo 

com a associação britânica 
de automóveis AA.

O impacto pode ser 
mais perceptível em viagens 
mais curtas — isso porque o 
ar-condicionado precisa usar 
mais energia inicialmente 
para reduzir a temperatura 
interna do carro. Abrir as jane-
las pode ser melhor, mas isso 
cria um problema diferente, a 
resistência aerodinâmica. O 
motor precisa trabalhar mais 
para compensar a resistên-
cia do ar criada pelas janelas 
abertas. Se tiver que escolher 
entre ar-condicionado ou ja-
nelas abertas, a melhor op-
ção depende da velocidade. 
O ar-condicionado é prova-
velmente a melhor alternati-
va acima de 80 km/h, porque 
quanto mais rápido você diri-
ge, maior é a resistência cau-
sada pelas janelas abertas.

3) Dirigir em ponto 
morto economiza combus-
tível? A AA não recomenda 
que motoristas dirijam em 
ponto morto ou pisando na 
embreagem. Isso é pouco 
seguro por diversas razões. 
Além disso é improvável que 
essa prática economize ga-
solina. A associação britânica 
de automóveis afirma que a 
maioria dos carros tem con-
troles elétricos que cortam o 
suprimento de combustível 
toda vez que você tira o pé do 
acelerador — então não há 
nenhum ganho com dirigir 
em ponto morto.

4) O controle de cruzei-
ro economiza combustível? 

O controle de cruzeiro — um 
dispositivo que mantém o 
carro em velocidade constan-
te sem precisar usar o pedal 
do acelerador — é muitas 
vezes visto como uma ma-
neira infalível de economi-
zar combustível, pois evita 
acelerações desnecessárias 
e frenagens bruscas. Mas ele 
só funciona assim quando se 
dirige em estradas planas.

Em outros tipos de es-
trada, é mais provável que 
você se depare com subidas e 
seu controle de cruzeiro pre-
cisará se ajustar à mudança 
de inclinação, consumindo 
mais combustível no proces-
so.

Normalmente, você tira 
o pé do acelerador quan-
do avista a descida de uma 
ladeira à frente, mas como 
o controle de cruzeiro não 
consegue enxergar, ele gasta 
mais tempo usando energia, 
aumentando o consumo de 
combustível.

5) A pressão errada dos 
pneus aumenta o consu-
mo de gasolina? Pneus com 
pressão baixa provocam um 
aumento no consumo de ga-
solina. O conselho é verificar 
as pressões com frequência, 
especialmente antes de uma 
viagem longa. A pressão cor-
reta está no manual do carro 
— e às vezes é recomendável 
aumentar a pressão ao má-
ximo, caso o carro esteja car-
regado com vários passagei-
ros e bagagem.  No entanto, 
qualquer peso extra provoca-
rá um consumo adicional de 
combustível — portanto, dei-

xe de fora qualquer coisa que 
você não precise.

6) Devo trocar gaso-
lina aditivada por gasolina 
comum? No curto prazo, a 
gasolina aditivada não repre-
senta nenhuma economia 
de combustível, pois possui 
a mesma proporção de eta-
nol e gasolina do combustível 
comum vendido na bomba. 
A diferença maior é que a ga-
solina aditivada inclui alguns 
químicos que servem como 
detergente e dispersantes, 
removendo sujeiras do tan-
que e as expelindo para fora 
do motor na hora da com-
bustão.

No longo prazo, isso 
pode representar uma eco-
nomia para o motorista, já 
que um motor mais limpo é 
mais eficiente e necessita de 
menos combustível para fun-
cionar.

7) Devo trocar gasolina 
por etanol? A regra geral para 
quem pode abastecer seu 
carro com os dois combustí-
veis é que o etanol precisa es-
tar com preço inferior a 70% 
da gasolina para compensar. 
Assim se a gasolina estiver 
custando R$ 7, o etanol preci-
sa custar menos que R$ 4,90.

Quando a gasolina está 
a R$ 8, o etanol precisa ser 
mais barato que R$ 5,60. Pes-
quisas da Agência Nacional 
do Petróleo mostram que o 
preço do etanol também está 
subindo — e que na maioria 
dos Estados brasileiros, não 
compensa trocar gasolina 
por etanol.

FOTO: DIVULGAÇÃO

Exportação da carne bovina cresceu 
67% neste ano em Mato Grosso 

Comitiva da APROFIR discute
agricultura irrigada em MT
DA REPORTAGEM

A Associação dos Pro-
dutores de Feijão, Pulses, 
Grãos Especiais e Irrigan-
tes de Mato Grosso (APRO-
FIR-MT), em parceria com 
Fórum Mato-Grossense 
da Agropecuária realizou 
nesta semana, em Cuiabá, 
uma reunião que discutiu 
sobre a agricultura irri-
gada em Mato Grosso e a 
segurança alimentar com 
sustentabilidade.

Na oportunidade, a 
APROFIR-MT apresentou 
um relatório sobre a mis-
são internacional ao es-
tado do Nebraska (EUA), 
onde foi conhecido o siste-
ma de irrigação da região, 
bem como foi anunciado 
um plano de estudos para 
a irrigação em Mato Gros-
so.

O presidente da 
APROFIR-MT, Otávio Pal-
meira, destaca que to-
dos sabem do potencial 
hídrico de Mato Grosso 
e também da demanda 
pelo aumento da produ-
ção mundial de alimentos, 
e segundo ele, o estado 
tem todas as condições 
com o auxílio da irrigação 
de atender essa crescente 
busca pela produtividade 
sem a abertura de novas 
áreas.

“A princípio um im-
portante estudo amplo 
deste potencial hídrico 
está em curso e com a par-
ceria do governo do estado 
que se comprometeu em 
estar ao nosso lado neste 
projeto, por meio das se-
cretarias de Meio Ambien-
te, de Desenvolvimento 

Econômico, Ciência e Tec-
nologia e do MTPAR. Hoje 
estamos aqui, junto a ou-
tras entidades ligadas ao 
Agro que possam somar 
junto conosco e estamos 
agradecidos pela recep-
tividade e pela confiança 
em nós depositada”, expli-
cou.

Para o presidente do 
Fórum Mato-Grossense 
da Agropecuária e da As-
sociação dos Criadores de 
Suínos de Mato Grosso 
(Acrismat), Itamar Antônio 
Canossa, a apresentação 
do relatório da APROFIR-
-MT sobre a visita ao polo 
de irrigação em Nebraska, 
ajuda a desmistificar al-
gumas ideias distorcidas 
sobre o uso da água na ca-
deia produtiva de alimen-
tos.

“O assunto apresen-
tado é muito pertinente e 
que tem grande validade 
e utilidade, porque esta-
mos vindo de uma época 
que todo mundo critica o 
uso excessivo da água, e 
quando na verdade, nós 
analisamos por números 
que não é o que se fala, 
pois são fakes propagados 
na população. Percebe-
mos que a água é neces-
sária e tem que ser utiliza-
da, e com estes projetos 
e estudos que a APROFIR 
vem realizando é para nós 
empregarmos ela de for-
ma sustentável e sem des-
perdício”, disse.

O setor sementeiro 
mato-grossense também 
participou da reunião de 
apresentação do relatório, 
o presidente da APROS-
MAT Gutemberg Silveira 

FÓRUM AGRO MT. Na oportunidade também foi apresentado relatório de missão internacional ao polo de irrigação no Nebraska

disse que as informações 
repassadas ao setor do 
agro, podem subsidiar 
ações e projetos para o uso 
racional das águas subter-
râneas do estado.

“É um recurso valioso 
para vida, mas que pode 
ser utilizado na irrigação 
pelo Mato Grosso afora, 
com monitoramento, com 
uso adequado e que des-
ta forma racional não tra-
rá consequências futuras 
baseado nos estudos in-
ternacionais, inclusive no 
Nebraska onde a APROFIR 
foi visitar”, destacou.

O relatório apresenta-
do para o vice-presidente 
da Federação da Agricul-
tura e Pecuária do Estado 
de Mato Grosso (FAMA-
TO), Marcos da Rosa, co-
locou frente a frente duas 
realidades diferentes da 
utilização dos recursos 
hídricos, com a visita da 
missão mato-grossense 
ao Nebraska. “O importan-
te foi dar um choque nos 
produtores, nas entidades 
e mostrar para o estado 
por meio da secretaria de 
Meio Ambiente a viagem 
que fizeram a um estado 
que tem praticamente 3 
milhões e meio de hec-
tares irrigados. E transfe-
rindo para o Mato Grosso, 
que temos apenas 150 mil 
hectares de irrigação, e 
fica o grande impacto de 
como podemos produzir 
o ano inteiro como cresci-
mento da irrigação que é 
incipiente, e todos os seto-
res sabendo desta neces-
sidade de aumento desta 
produção é o objetivo des-
te estudo”, explicou.

MT tem todas as condições com auxílio da irrigação de atender 
busca pela produtividade sem a abertura de novas áreas 



AVISO DE ABERTURA DE CHAMADA PÚBLICA N° 011/2022
EDITAL N° 017/2022

CREDENCIAMENTO PARA EXAMES DE RESSONANCIA MAGNETICA COM E 
SEM CONTRASTE E COM E SEM SEDAÇÃO

- OBJETO: Credenciamento de pessoas jurídicas, prestadoras de serviços para a 
“CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM PRESTAÇÃO DE SERVIÇO 
PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES DE RESSONANCIA MAGNETICA COM E SEM 
CONTRASTE E COM E SEM SEDAÇÃO EM ATENDIMENTO AOS MUNICIPIOS DE 
REGIAO DE SAUDE DO VALE DO PEIXOTO, sob a gestão do Consórcio Intermu-
nicipal de Saúde da Região do Vale do Peixoto, por valor unitário conforme Tabela 
de Preços e Serviços ANEXO I - Termo de Referência.”, para credenciarem-se ob-
jetivando futura e eventual prestação de serviços como procedimentos e atividades 
correlatas, conforme descrição detalhada constante da Lista de Serviços do respec-
tivo Edital n° 017/2022 da Chamada Pública n° 011/2022.

- PERÍODO E LOCAL: A partir do primeiro dia útil subsequente à publicação do Edital 
na imprensa ofi cial permanecendo em aberto pelo período mínimo de 12 (doze) 
meses para quaisquer novos interessados, na Sede Administrativa do Consórcio 
Intermunicipal de Saúde da Região do Vale do Peixoto, situado na Rua Teotônio 
Vilela, nº 645, Salas 2 e 3, Bairro Centro, CEP 78.530-000, Fone (66) 3575-1757, na 
Cidade de Peixoto de Azevedo/MT.

- AQUISIÇÃO DO EDITAL: de segunda à sexta-feira das 07h às 11h e das 13h às 
17h, na Sede Administrativa do Consórcio Intermunicipal de Saúde da Região do 
Vale do Peixoto, localizado na Rua Teotônio Vilela, nº 645, Salas 02 e 03, Bairro 
Centro, CEP 78.530-000, Peixoto de Azevedo/MT, pelo e-mail cisvaledopeixoto@
gmail.com ou pelo site www.cisvaledopeixoto.com.br.

Peixoto de Azevedo-MT, 23 de junho de 2022.
 

______________________________
Aciomar Marques Carvalho

Presidente – CPL
_______________________________________

Max Alei Goulart
Secretário Executivo do CISVP

 

CONTRATO   CPF/CNPJ
279002701941500  007.882.742
279002900108600  045.728.351
279002701952000  042.106.631
279002700966300  621.599.091
279623500   21.119.317/0001
279575700   13.314.643/0001
279002701224100  002.025.421
279030900001700  024.579.061
279002701833900  018.119.871
279002701895100  071.643.731
279002701791800  029.175.201
279002801001200  055.281.771
 279002701885300  054.701.071
279002800936100  096.590.739
279002400133600  721.983.701
279002701945200  061.484.891
279002800936100  096.590.739-
279229600   36.850.213/0001
279002900058300  025.101.081
279652300   24.425.438/0001
279002701919200  077.013.371
279958300018400  011.041.691
279002701000200  881.204.572
279002900054600  038.941.361-
279002701658800  047.987.391
279002701848100  060.039.491

Unimed Norte de Mato Grosso Cooperativa de Trabalho Médico, inscrita no CNPJ/MF sob nº 
73.967.085/0001-55, com sede a Rua das Nogueiras, nº 583, na cidade de Sinop, Estado de 
Mato Grosso, vem por meio desta, e após tentativa frustrada de localização, vem NOTIFICAR os 
benefi ciários abaixo relacionados, a comparecerem na sede desta cooperativa no prazo máximo 
de (05) cinco dias a contar da data desta publicação, para que possam regularizar suas situações 
junto a esta empresa. Sendo estes os benefi ciários:

66 3535-1000
PUBLICAÇÕES OFICIAIS CLASSIFICADOS
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LOCAÇÃO / ALUGUEL
KITNET Contendo: Sala 
e cozinha conjugada, 
01 quarto, 01 banheiro 
social, 01 área de serviço 
e garagem. Endereço: 
Rua Sonia Maria, nº 
12 , Bairro Jardim das 
Azaleias na cidade de 
Sinop/MT. Valor: R$ 
500,00 (quinhentos reais) 
mensais. Contato: (66) 
3531-7222 / (66) 99633-
6623

KITNET Contendo: Sala 
e cozinha conjugada, 
02 quartos, 01 banheiro 
social, 01 área de serviço, 
portão eletrônico e 
cerca elétrica. Endereço: 
Avenida Notre Dame, 
Quadra 13, Lote 11, Bairro 
Residencial Paris na 
cidade de Sinop/MT. 
Disponível apartamento 
04. Valor: R$ 750,00 
(setecentos e cinquenta 
reais) mensais. Contato: 
(66) 3531-7222 / (66) 
99633-6623

KITNET Contendo: Sala 
e cozinha conjugada, 
02 quartos, 01 banheiro 
social, 01 área de serviço 
e garagem. Endereço: 
Rua dos Pássaros, nº 323, 
Bairro Residencial Nossa 
Senhora Aparecida na 
cidade de Sinop/MT. 
Disponível apartamento 
08. Valor: R$ 750,00 
(setecentos e cinquenta 
reais) mensais. Contato: 
(66) 3531-7222 / (66) 
99633-6623

KITNET Contendo: Sala 
e cozinha, 02 quartos, 
01 banheiro social , 
01 área de serviço e 
garagem. Endereço: 
Rua dos Cedros, nº 1292, 
Bairro Jardim Botânico 
na cidade de Sinop/MT. 
Disponível apartamentos 

VENDAS/
ALUGUEL

1º ADENDO MODIFICADOR DO EDITAL DE LICITAÇÃO
Chamada Pública n.º 09/2022

Processo Administrativo Licitatório Nº 323/2022
 

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CARMEM, ESTADO DE MATO 
GROSSO, torna público para conhecimento de quem mais possa interessar 
que tendo em vista um equívoco ocorrido no Processo Licitatório, na modalida-
de Chamada Pública, cujo objeto é selecionar a empresa do ramo de constru-
ção civil interessada a elaborar anteprojeto arquitetônico e executar as obras 
de empreendimento habitacional, interessadas em construir 67(sessenta e 
sete) unidades coletivas de interesse social.
 Alteração pontuação Pag. 17 

h)Limite Global de Contratação (P.LGC), Elaborado pela Caixa 
Econômica Federal. 

Acima de R$   20.000.00 (Vinte milhões de reais) 10 Pontos
Acima de R$  15.000.00 (quinze  milhões de reais) 05 Pontos
Abaixo de R$ 15.000.00 (quinze  milhões de reais) 03 Pontos

J)Quantidade de Unidades Habitacionais unifamiliar a serem 
construídas; 

Construção de 40 casas 05 pontos
Construção de 67 casas 10 pontos

Alteração Anexo X – proposta -  Pag. 69
Anexo a proposta a empresa deverá a presentar:
Planilha Orçamentária 
Cronograma físico fi nanceiro 
Projeto arquitetônico 
Memorial descritivo em papel timbrado e assinado

 Alteração item memorial pag. 39 e 48
PAREDE ESTRUTURAL- Parede de alvenaria convencional, e=14cm, com 
bloco cerâmico (tijolo)

Santa Carmem, 23 de junho de 2022
  

 Marceli Salete Tafarel
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GENERAL CARNEIRO-MT
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO ELETRÔNICO N.º 06/2022

TIPO: MENOR PREÇO POR ITEM.A PREFEITURA MUNICIPAL DE GENE-
RAL CARNEIRO-MT, através de sua PREGOEIRA, torna público, para conhe-
cimento dos interessados, que encontra-se aberta Licitação na modalidade 
Pregão Eletrônico SRP, que será realizada no dia 11/07/2022, às 08:00 horas, 
(horário de Brasília) no portal www.bll.org.br Informamos que o Edital se en-
contra-se disponível nos sites www.bll.org.br e www.generalcarneiro.mt.gov,br. 
Maiores informações pelo telefone (66) 3416-1215.OBJETO DA LICITAÇÃO: 
REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE CESTAS BASICA PARA ATENDIMENTO A 
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL CONFORME ESPECI-
FICAÇÕES CONTIDAS NO TERMO DE REFERÊNCIA ANEXO I.Entrega das 
Propostas: A partir de 27/06/2022 no portal: www.bll.org.br.

General Carneiro – MT, 24 de Junho de 2022.
AGLEIDISTELLY ALMEIDA CAPELI LOPES

Pregoeira Ofi cial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GENERAL CARNEIRO-MT
ORDEM DE SERVIÇO

TOMADA DE PREÇO N° 02/2022

EMPRESA:POTENGI CONSTRUÇÕES LTDA.Comunicamos que a empresa 
POTENGI CONSTRUÇÕES LTDA, inscrita no CNPJ n° 15.024.938/0001-19, 
situado na Rua San Remo, n° 17, bairro Jardim Italia, na cidade de Cuiabá-MT, 
foi VENCEDORA do Processo Licitatório 07/2022, Tomada de Preço 02/2022 
e diante do exposto fi ca AUTORIZADA a partir desta data (23 de Junho de 
2022) o início das obras conforme cronograma executivo licitado. VALOR: 
R$1.088.022,41 (UM MILHÃO, OITENTA E OITO MIL E VINTE E DOIS REAIS 
E QUARENTA E UM CENTAVOS)FORMA DE PAGAMENTO: CONFORME 
O CONTRATO N° 03/2022PRAZO DE EXECUÇÃO: 120 (CENTO E VINTE) 
DIAS A fi scalização do Contrato n° 03/2022 fi cará sob a responsabilidade da 
Equipe Técnica de Engenharia da Prefeitura de General Carneiro-MT.General 
Carneiro-MT, 23 de Junho de 2022.

Marcelo de Aquino
Prefeito Municipal de General Carneiro – MT

 

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO - Nº. 031/2022 
A Prefeitura Municipal de Matupá, através da equipe da pregoeira, comunica a todos os 
interessados que realizará no próximo dia 11 de julho de 2022 às 14h30min (Horário de 
Brasília/DF) por meio do site www.bllcompras.org.br o “PREGÃO ELETRÔNICO 
SISTEMA REGISTRO DE PREÇO PARA  FUTURAS E EVENTUAIS AQUISIÇÕES DE 
MOCHILAS ESCOLARES, UNIFORMES ESCOLARES – ESPORTIVOS E PARA 
SERVIDORES, TECIDOS, CONFECÇÕES, ROUPARIA HOSPITALAR, CAMISAS, 
CAMISETAS, AVIAMENTOS, PRODUTOS PARA ARTESANATO, TATAME ESPORTIVO  
ENTRE OUTROS ITENS DO SEGMENTO EM ATENDIMENTO AS SECRETARIAS DO 
MUNICÍPIO DE MATUPÁ/MT”. A inserção das propostas será até as 13:00 horas do dia 
11/07/2022 (Horário de Brasília/DF). Maiores informações através do Edital nº. 075/2022, 
que estará disponível no site http://www.matupa.mt.gov.br/Administracao/Portais/ e 
www.bllcompras.org.br ou deve ser solicitado pelo e-mail atendimento@matupa.mt.gov.br 
ou junto à sede da Prefeitura Municipal localizada da Av. Hermínio Ometto, 101, ZE-022, 
fones (66) 3595-3100 das 07h00min às 11h00min. Matupá – MT, 24 de junho de 2022. 
ALEXSANDRA TOSTA BATISTA - Pregoeira Oficial - 

PREFEITURA MUNICIPAL DE VERA – MT 
RETIFICAÇÃO DO EDITAL - TOMADA DE PREÇOS Nº 009/2022 
 
                       O Município de Vera – MT, através de sua Comissão 
Permanente de Licitação, nomeada pela Portaria nº 004/2022, torna Público 
para conhecimento dos interessados a RETIFICAÇÃO DO EDITAL da 
TOMADA DE PREÇOS Nº 009/2022, objetivando a CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA IMPLANTAÇÃO DE ILUMINAÇÃO 
PÚBLICA (POSTE DECORATIVO COM LÂMPADA DE LED) NO CANTEIRO 
CENTRAL DA AVENIDA BRASIL NO MUNICÍPIO DE VERA – MT, conforme 
segue: 1 - Corrigir valores da Composição do item 3.32 (CONECTOR DE 
DERIVAÇÃO PERFURANTE PARA CABO DE COBRE DE 16MM² PARA 
2,5MM²) da Planilha Orçamentária; 2 – Prorrogar a data de abertura de 
01/07/2021, para 13/07/2022, em razão da retificação afetar as eventuais 
propostas; 3 – Demais itens permanecem inalterados. 
 

Vera – MT, 23 de junho de 2022. 
JOEDSON AMARAL DE OLIVEIRA 

Presidente da Comissão Permanente de Licitação – Portaria nº 004/2022 

PREFEITURA MUNICIPAL DE VERA – MT 
PRORROGAÇÃO DE LCITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº 

042/2022 
                
                     A Prefeitura Municipal de Vera - MT, através de seu Pregoeiro, 
nomeado pela Portaria nº 003/2022, no uso de suas atribuições legais, nos 
autos do Processo de Licitação, modalidade de Pregão Presencial nº 
042/2022, Registro de Preços nº 044/2022, cujo objeto trata-se da FUTURA 
E EVENTUAL AQUISIÇÃO DE PEÇAS/ACESSÓRIOS ORIGINAIS DE 1ª 
LINHA PARA A MANUTENÇÃO DE VEÍCULOS DA FROTA MUNICIPAL, 
tipo “maior percentual de desconto por LOTE”, vem a público PRORROGAR 
A DATA DE ABERTURA DE 29/06/2022 PARA 08/07/2022 ÀS 08h00min, 
em razão da ausência/falta de pregoeiros para conduzir o certame. O teor 
dos demais itens do edital e anexos permanecem como foram 
disponibilizados anteriormente. 

Vera - MT, 23 de junho de 2022. 
Joedson Amaral de Oliveira 

Pregoeiro – Portaria nº 003/2022 

Águas de Matupá LTDA, CNPJ 04.783.534/0001-92, com sede na cidade de Ma-
tupá/MT, Estado do Mato Grosso, na Rua 06, esquina com a Rua 5, n° 351, CEP 
78.525-000, Jardim das Flores, torna público que requereu a SEMA-Secretaria Es-
tadual do Meio Ambiente, a Ampliação das Licenças Prévia e Licença de Instala-
ção nº66027/2016 e a Renovação da Licença de Operação 321681/2020, Processo 
nº652021/2009, do Sistema de Tratamento de Água do Município de Matupá – MT.

Águas de Matupá LTDA, CNPJ 04.783.534/0001-92, com sede na cidade de Ma-
tupá/MT, Estado do Mato Grosso, na Rua 06, esquina com a Rua 5, n° 351, CEP 
78.525-000, Jardim das Flores, torna público que requereu a SEMA-Secretaria Es-
tadual do Meio Ambiente, a Licença Prévia LP e Licença de Instalação LI para a im-
plantação do Sistema de Tratamento de Lodo proveniente da Estação de Tratamento 
de Água de Matupá.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPO NOVO DO PARECIS

AVISO DE LICITAÇÃO

EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO RP N° 054/2022

Recebimento das propostas: a partir do dia 27 de junho de 2022, às 08:00 

horas. (horário de Brasília - DF). Do encerramento das propostas: dia 13 de 

julho de 2022, às 08:00 horas. (horário de Brasília - DF). Data de abertura 

das propostas: dia 13 de julho de 2022, às 09:00 horas. (horário de Brasília 

- DF). Início da sessão de disputa de preços: dia 13 de julho de 2022, às 

09:05 horas. (horário de Brasília - DF). OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS 

para futura e eventual aquisição de material betuminoso. LOCAL DA 

REALIZAÇÃO DO CERTAME: https://bllcompras.com/ Maiores 

informações poderão ser obtidas junto a Divisão de Licitações, no Paço 

Municipal Euclides Horst, Av. Mato Grosso 66NE, Campo Novo do Parecis 

MT, ou pelo telefone 65 3382 5100 / 5108 / 3382 5138, o edital na integra 

poderá ser retirado pelo site: www.camponovodoparecis.mt.gov.br.

Campo Novo do Parecis-MT, 24 de junho de 2022.

Leandro Nery Varaschin

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE IPIRANGA DO NORTE

RESULTADO DO PREGÃO PRESENCIAL N° 013/2022

O Município de Ipiranga do Norte – MT, através de sua Pregoeira Oficial, 

designada através da Portaria Municipal n.º 365/2022, no uso de suas 

atribuições que lhe confere a Lei Federal 10.520 de 17 de julho de 2002, 

torna público que se consagrou vencedora do Pregão Presencial n.º 

013/2022, referente ao “Registro de Preços para Futura e Eventual 

Contratação de Empresa Especializada para Prestação de Serviços de 

Dedetização, Desratização e Limpeza de Forro para atender as demandas 

de diversas secretarias do município de Ipiranga do Norte - MT”, a seguinte 

Empresa: 1) ANALICE MARANGONI LTDA – EPP, devidamente inscrita no 

CNPJ sob n.° 28.955.196/0001-97, localizada na Avenida Ademar Raiter, 

n.° 240, Sala 01, Bairro Centro Sul, no município de Sorriso – MT, CEP: 

78.896-095, vencedora da presente licitação com valor total de R$ 

23.441,24 (Vinte e Três Mil, Quatrocentos e Quarenta e Um Reais e Vinte e 

Quatro Centavos). Ipiranga do Norte – MT, 24 de Junho de 2022.

Ane Kelly Ribeiro Pitteri

Pregoeira Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCELÂNDIA
RESULTADO DA CHAMADA PÚBLICA N° 001/2022

A Prefeitura Municipal de Marcelândia/MT, através da Comissão 
Permanente de Licitação, torna público o resultado do julgamento 
referente a Chamada Pública nº 001/2022, cujo objeto é aquisição 
exclusiva de gêneros alimentícios oriundos da agricultura familiar e do 
empreendedor familiar rural ou suas organizações, que serão destinados 
ao fornecimento de alimentação nas instituições educacionais de 
educação básica da rede pública de ensino (escolas e creches) do 
município de Marcelândia/MT. Apresentaram os projetos conforme edital, 
os seguintes produtores: CELSON MITSURU AIZONO, portador da DAP 
física nº SDW0488875441153007211030, com o valor total de R$ 
38.787,29; ALCIDES ONOFRE PICKLER, portador da DAP física nº 
SDW0282336629682704220626, com o valor total de R$ 38.862,95; 
VICENTE PAULO LUNKES HAAS, portador da DAP física nº 
SDW0021906919072704220549, com o valor total de R$ 38.443,37; 
C A R L O S  R O B E RTO  L U Z I A ,  p o r t a d o r  d a  D A P f í s i c a  n º 
SDW0630636461723007210956, com o valor total de R$ 33.139,13; Valor 
total Credenciado: R$ 149.232,74 (cento e quarenta e nove mil, duzentos e 
trinta e dois reais e setenta e quatro centavos).
Marcelândia/MT, 24 de junho de 2022.

Raphaella Espíndola Benício
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA MUTUM
AVISO DE RETIFICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 023/2022
O Município de Nova Mutum, através do Pregoeiro Sr. Eduardo Henrique 
Correia Miiller, nomeado pela Portaria nº 020, de 28 de fevereiro de 2020, 
comunica aos interessados que houve alteração nos itens VEÍCULO 
PICAPE CABINE DUPLA e VEÍCULO - CAMINHAO - 0 KM, VEÍCULO 
CABINE DUPLA COM MÁQUINA DE DEMARCAÇÃO VIÁRIA 
HORIZONTAL, do termo de referência, anexo ao edital e fica prorrogada a 
data de abertura do certame para o dia 11.07.2022 às 10h (Brasília-DF).
Nova Mutum-MT, 24 de junho de 2022.

Eduardo Henrique Correia Miiller
Pregoeiro



Foto: Divulgação

Taça da Copa FMF 

DA REPORTAGEM

Sete clubes confirma-
ram suas participações na 
Copa FMF 2022: Academia, 
Cuiabá, Mixto, Nova Mutum, 
Luverdense, Operário-VG e 
Sport Sinop. Segundo a Fe-
deração Mato-grossense de 
Futebol (FMF), Dom Bosco 
e Cacerense oficializaram as 
suas desistências da compe-
tição. O União Rondonópolis, 
atual campeão do torneio, 
já havia informado que não 
participaria.

Nesta edição, a Copa 
FMF não terá mais limite de 
idade para os atletas, f icando 
assim, força livre. A abertura 
da competição está previs-
ta para os dias 27 ou 28 de 
agosto.

CONFIRA

FMF divulga a tabela de
jogos da Copa FMF 2022

A 1ª fase será disputada 
em turno único, com todos 
os clubes se enfrentando, em 
jogos dentro de um mesmo 
grupo. Os quatro primeiros 
colocados avançam ao qua-
drangular f inal, que também 
será disputado em turno 
único, em pontos corridos. 
Os dois primeiros colocados 
na fase inicial farão dois jo-
gos em casa na fase f inal. O 
time que terminar com mais 
pontos na 2ª fase, será o cam-
peão.

O vencedor terá o direi-
to de escolher entre a vaga 
da Copa do Brasil de 2023 e 
a do Brasileirão Série D, da 
próxima temporada. O vice-
-campeão, f icará com a op-
ção não escolhida.

Confira a 1ª rodada: 

Sport Sinop x Luverdense; 
Cuiabá x Nova Mutum; Aca-
demia x Mixto. O Operário-VG 
folgará na rodada de abertu-

ra. Mixto e Cuiabá se enfren-
tam na segunda rodada. A 
FMF vai detalhar a tabela de 
jogos em breve.

Colombiano foi expulso no empate por 1 a 1 contra o Boca 
na fase de grupos 

Foto: Divulgação

DA REPORTAGEM

O atacante Alan Kar-
dec está em Belo Horizonte 
e passaria por exames mé-
dicos nesta sexta-feira para 
assinar contrato de dois anos 
com o Atlético-MG. Se apro-
vado, será o segundo reforço 
oficial do Galo para a janela 
de transferências que abre 
em 18 de julho - além dele, o 
time já anunciou o zagueiro 
Jemerson.

A informação foi anteci-
pada pela Rádio Itatiaia. Kar-
dec desembarcou em Belo 
Horizonte na tarde de quin-
ta. Nesta sexta, ele passa por 
exames médicos no hospital 
Mater Dei, de Renato Salva-
dor, um dos 4 R’s do Galo. 
Se aprovado, será anunciado 
como reforço oficial.

O atacante volta ao fu-
tebol brasileiro após seis anos 
na China. Pelo Shenzhen, em 
2021, o atacante disputou 19 

ATLÉTICO-MG

Alan Kardec faz exames para
assinar contrato de 2 anos

partidas, marcou 12 gols e 
distribuiu três assistências. 
Decidiu deixar o clube por 
enfrentar problemas com 
falta de pagamento.

Com a chegada dele, o 
Galo busca agora um destino 
para Fábio Gomes, contrata-
do no início do ano para aju-
dar a suprir a saída de Diego 
Costa. O atual atacante atle-
ticano desperta interesse do 
futebol dos Estados Unidos 
e do México. Ao todo, nos 
seis anos de futebol asiático, 
Kardec marcou 69 gols em 
127 jogos. Ele foi revelado no 
Vasco e, no Brasil, acumula 
passagens por Internacional, 
Santos, Palmeiras e São Pau-
lo.

Ele se junta ao zagueiro 
Jemerson como reforço atle-
ticano no meio da tempora-
da. O defensor também assi-
nou até o fim de 2024. Outro 
atacante está próximo de 
ser oficializado: o argentino 

Cristian Pavón, cujo contrato 
com o Boca Juniors está no 
fim. 

O Atlético negocia ain-
da com o atacante Pedrinho, 
ex-Corinthians.

Foto: Sina.com.cn

Alan Kardec comemorando gol pelo Shenzhen

DA REPORTAGEM

Expulso em 17 de maio, 
no empate por 1 a 1 contra 
o próprio Boca Juniors, na 
Bombonera, o meia-cam-
pista Cantillo vai desfalcar 
o Corinthians no primei-
ro dos reencontros com a 
equipe argentina, dia 28, 
na próxima terça-feira, na 
Neo Química Arena, pelas 
oitavas de final da Liberta-
dores.

Cantillo foi julgado 
pelo Comitê Disciplinar da 
Conmebol e pegou dois jo-
gos de gancho – um já foi 
cumprido, diante do Always 
Ready, da Bolívia. Titular 
do time há três partidas, 
ele deve seguir entre os 11 
contra o Santos, sábado, 
no Brasileirão, já que não 
poderá atuar na decisão da 
semana que vem. Cantillo 
levou também uma multa 
de 3 mil dólares (quase R$ 
16 mil, pela cotação do dia).

A suspensão de Can-
tillo foi divulgada pelo site 
“Meu Timão” e confirmada 

pelo ge. Segundo o advo-
gado João Zanforlin, o clu-
be defendeu o jogador e 
alegou que ele apenas rea-
giu a um gesto. “A imagem 
do jogo mostra ele sendo 
empurrado pelo jogador do 
Boca. Portanto, ele reagiu à 
agressão”, disse o advoga-
do.

Outro julgado foi o 
técnico Vítor Pereira, tam-
bém expulso na partida 
após invasão de campo. O 
português pegou apenas 
uma advertência e está li-
berado para trabalhar na 
partida. Dias após a confu-
são, o técnico explicou a ra-
zão de ter tomado a atitude 
que tomou:

“Sei que não posso en-
trar em campo e atravessá-
-lo, mas senti que se não 
fizesse isso não teríamos só 
uma expulsão (do Cantillo), 
seriam duas ou três e o jogo 
acabaria ali. Entrei perce-
bendo que seria expulso, 
mas tinha de intervir para 
acalmar as coisas”, afirmou 
o treinador.

CORINTHIANS

Cantillo é suspenso 
e é desfalque
contra o Boca

Richarlyson declara bissexualidade
DA REPORTAGEM

São quatro cadeiras, 
quatro microfones e uma 
mesinha redonda. Poucos 
metros quadrados, pare-
des de espuma e nenhuma 
câmera. Nesse ambiente 
intimista, dentro de uma 
sala no primeiro andar da 
sede da TV Globo, em São 
Paulo, o ex-volante e hoje 
comentarista Richarlyson 
gravou o primeiro episódio 
do podcast “Nos Armários 
dos Vestiários”, uma série 
jornalística que detalha a 
homofobia e o machismo 
no futebol brasileiro.

A entrevista extrapo-
lou o tempo previsto por-
que nem parecia entre-
vista — era uma conversa 
franca e sem cortes sobre 
o tema. Em duas horas e 
meia, além de contar como 
o preconceito o perseguiu 
durante a carreira inteira, 
um relato inédito aconte-
ceu naquela pequena sala. 
Richarlyson, 39 anos, se 
sentiu à vontade para reve-
lar, pela primeira vez, sua 
bissexualidade.

“A vida inteira me per-
guntaram se sou gay. Eu já 
me relacionei com homem 
e já me relacionei com mu-
lher também. Só que aí 
eu falo hoje aqui e daqui 
a pouco estará estampa-
da a notícia: ‘Richarlyson 
é bissexual’. E o meme já 
vem pronto. Dirão: ‘Nossa, 
mas jura? Eu nem imagi-
nava’. Cara, eu sou normal, 
eu tenho vontades e dese-
jos. Já namorei homem, já 

namorei mulher, mas e aí? 
Vai fazer o quê? Nada. Vai 
pintar uma manchete que 
o Richarlyson falou em um 
podcast que é bissexual. 
Legal. E aí vai chover de re-
portagens, e o mais impor-
tante, que é pauta, não vai 
mudar, que é a questão da 
homofobia. Infelizmente, o 
mundo não está prepara-
do para ter essa discussão 
e lidar com naturalidade 
com isso”, afirmou Richar-
lyson.

Ter essa discussão é 
um dos objetivos princi-
pais de “Os armários dos 
vestiários”. A série tem 10 
episódios sobre homofo-
bia e machismo dentro de 
vários espaços do futebol 
— campo, arquibancada, 
apito, base e outros. A en-
trevista de Richarlyson é 
uma entre as mais de 30 
realizadas.

A declaração surgiu 
com mais de uma hora de 
conversa. Richarlyson não 
foi perguntado diretamen-
te sobre sua sexualidade, 
como aconteceu diversas 
vezes em quase 20 anos de 
carreira como jogador pro-
fissional. A decisão de falar 
surgiu de forma espontâ-
nea.

“Pelo tanto de pesso-
as que falam que é impor-
tante meu posicionamen-
to, hoje eu resolvi falar: sou 
bissexual. Se era isso que 
faltava, ok. Pronto. Agora 
eu quero ver se realmente 
vai melhorar, porque é esse 
o meu questionamento”.

“Você me entende por 

Foto: Divulgação
SER QUEM É!. Ex-jogador fez anúncio em podcast inédito sobre homofobia no futebol

que eu acho que é desne-
cessário às vezes você se 
rotular? Tem uma ques-
tão mais importante, tem 
gente morrendo, o Brasil é 
o país que mais mata ho-
mossexuais. E a gente está 
aqui falando de futebol, ok, 
mas o futebol é um nego-
cinho pequeno. Ah, mas 
sua fala pode ajudar. Não, 
não vai ajudar. Quem é 
Richarlyson, pelo amor de 
Deus?! Sou um mero cida-
dão comum, que teve uma 
história bacana no futebol, 
mas eu não vou poder mo-
ver montanhas para que 
acabem esses crimes, para 
que acabe a homofobia no 
futebol”, disse o ex-jogador.

O sentimento de de-
sesperança se justifica. Es-
tamos em 2022, e Richar-
lyson é o primeiro jogador 
que atuou na Série A do 
Campeonato Brasileiro e 
na Seleção a falar sobre o 
assunto abertamente, uma 
marca importante na luta 
contra a homofobia no es-
porte, onde as diferenças 
não são aceitas.

No mundo inteiro, 
dá para contar nos dedos 
aqueles que decidiram se 
posicionar, e a maioria não 
está ou não passou pelas 
principais ligas. No Brasil, 
essa figura era simples-
mente inexistente. O único 
relato foi de um goleiro da 
Série D em 2010, o Messi, 
na época jogador do Pal-
meira de Goianinha, do Rio 
Grande do Norte.

Na passagem pelo 
São Paulo, onde viveu o 

É o primeiro com passagens pela Série A e Seleção a assumir ser bissexual
melhor momento da car-
reira, chegou a ser igno-
rado pela própria torcida 
no momento em que ela 
gritava um a um os nomes 
da escalação. Não era fácil, 
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mas ainda assim ele brilha-
va. Era a forma possível de 
driblar a intolerância — jo-
gando bem e sem nunca 
abandonar a personalida-
de forte. A começar pela 

aparência. Sempre havia 
brilho, cores extravagan-
tes, especialmente o rosa, 
em um protesto silencioso 
contra a heteronormativi-
dade.



DA REPORTAGEM

As inscrições para os 
cursos técnicos integrados 
ao ensino médio no Institu-
to Federal de Mato Grosso 
(IFMT) começa na segunda-
-feira (27). Conforme o edital 
lançado nesta semana, são 
mais de três mil vagas ofer-
tadas para todos os campi no 
estado.

Essas vagas são para 
o primeiro semestre do ano 
letivo de 2023. As inscrições 
seguem até o dia 11 de setem-
bro deste ano.

IFMT 

Inscrições para o ano letivo de
2023 começam na segunda-feira

Ao todo, são ofertadas 
3,1 mil vagas, em diversos 
cursos, distribuídas para os 
campi: Alta Floresta, Barra do 
Garças, Cáceres - Professor 
Olegário Baldo, Campo Novo 
do Parecis, Cuiabá - Bela Vis-
ta, Cuiabá - Cel. Octayde Jor-
ge da Silva, Confresa, Juína, 
Pontes e Lacerda, Primavera 
do Leste, Rondonópolis, São 
Vicente, São Vicente - Centro 
de Referência Jaciara, Sorriso, 
Várzea Grande, Diamantino, 
Guarantã do Norte, Lucas do 
Rio Verde, Tangará da Serra e 
Sinop.

Para se inscrever é ne-
cessário ter concluído o ensi-
no fundamental ou equiva-
lente até a data da matrícula. 
Também são necessários 
CPF, documento de identi-
ficação, histórico escolar do 
ensino médio ou documen-
to escolar equivalente. O 
candidato deverá preencher 
o formulário de inscrição e 
anexar o histórico escolar por 
meio do site do IFMT.

Após preencher o ques-
tionário eletrônico no site, o 
candidato deverá imprimir o 
boleto bancário e pagar uma 

taxa de R$50. 
O IFMT informou que 

oferecerá o benefício de isen-
ção da taxa de inscrição cor-
respondente a 30% das vagas 
dos cursos aos candidatos 
que preencherem, cumulati-
vamente, todos os requisitos 
descritos no edital. O candi-
dato deverá encaminhar os 
documentos para isenção no 
período de 27 de junho a 20 
de julho (até às 17h), através 
do link disponível. No dia 1° de 
agosto, o IFMT divulgará o re-
sultado do pedido de isenção 
no endereço eletrônico.

Estado de Mato Grosso, 25 a 27 de junho de 2022 07 | CIDADES | www.diariodoestadomt.com.br

Análise possibilita ao obstetra avaliar marcadores de risco genético

ASSESSORIA
DE IMPRENSA

O ultrassom Morfoló-
gico de Primeiro Trimestre é 
um dos exames mais impor-
tantes de uma gestação e 
deve ser realizado entre 11 se-
manas e 3 dias e 13 semanas 
e 6 dias, mais precisamente 
quando o bebê mede entre 
45mm e 84mm de compri-
mento da cabeça à nádega.

A médica especialista 
em Medicina Fetal e Ultras-
sonografia, da Clínica de Ima-
gem Dois Pinheiros, Ana Pau-
la Passos, explica que esse 
exame deve ser agendado 
com antecedência, pois há 
um período exato para ser re-
alizado. A análise possibilitará 
ao médico obstetra avaliar os 
marcadores de risco genético 
além dos outros parâmetros 
fetais e maternos.

“Com base nos dados do 
exame, o obstetra pode esti-
mar qual a chance de o bebê 
ter alguma alteração cromos-
sômica, por exemplo. Esses 
marcadores detectam os ris-
cos de mais de 60 síndromes 
diferentes, dentre elas, a Sín-
drome de Down”, afirmou.

Mas para que o Morfo-
lógico de Primeiro Trimestre 
seja considerado completo, 
a gestante precisa realizar 
três ultrassons, entre eles a 
Ultrassonografia Obstétrica 
Com Translucência Nucal (TN 
– 40901254), esse exame além 
de medir a TN e avaliar o Osso 
Nasal, consegue confirmar a 
idade gestacional do bebê.

“Através da medição da 
cabeça às nádegas do feto e 
da medida do líquido na nuca 

Foto: AssessoriA

do bebê, o médico pode con-
firmar a idade gestacional 
e avaliar os riscos genéticos. 
Além de conferir as caracte-
rísticas da placenta e líquido 
amniótico, também permite 
a avaliação do osso nasal, for-
mação anatômica e nos per-
mite afastar vários problemas 
congênitos”, destacou.

A especialista desta-
ca ainda, que apesar de não 
diagnosticar uma alteração 
genética, essa medida auxilia 
na análise da probabilidade 
(alta ou baixa) de malforma-
ções ou doenças genéticas, 
pois elas geralmente cursam 
com aumento do acúmulo de 
líquido nesta região.

O Transvaginal (TV – 
40901300) também é solici-
tado nesse período de gesta-
ção. E seu objetivo é medir o 
comprimento do colo do úte-
ro via transvaginal (através da 
vagina), para avaliar o risco 
de parto prematuro, além de 
permitir uma melhor visuali-
zação de algumas partes da 
anatomia do bebê.

“O TV serve para medi-
ção do colo do útero, sendo 
o melhor método para iden-
tificar casos de alto risco de 
parto prematuro espontâneo 
(colo entre 10 e 20 mm). 

Caso seja encontra-
da alguma alteração, o uso 
preventivo de progesterona 
pode ser indicado, principal-
mente para evitar o trabalho 
de parto prematuro”, pon-
tuou.

Para finalizar o primeiro 
trimestre, a ultrasonografista 
indica um estudo da circula-
ção (DOPPLER – 40901386), 
por meio da aferição dos flu-

Exames tecnológicos detectam
riscos de mais de 60 síndromes
GESTAÇÃO MAIS SEGURA. Entre as várias síndromes diferentes detectáveis, está a Síndrome de Down

Foto: DivulgAção DA REPORTAGEM

Em cumprimento à de-
terminação da Agência Na-
cional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa), a Coordenadoria de 
Defesa Sanitária Vegetal do 
Indea de Mato grosso emitiu 
manifestação técnica orien-
tando a suspensão imediata 
da comercialização, distri-
buição e importação de pro-
dutos agrotóxicos que con-
tenham o ingrediente ativo 
carbendazim em sua compo-
sição, a partir de 22 de junho 
de 2022, no território mato-
-grossense. A Anvisa determi-
nou a suspensão cautelar da 
importação, fabricação, co-
mercialização e distribuição 
do ingrediente ativo carben-
dazim, e produtos técnicos 
que contenham esse ingre-

NO ESTADO

Indea cumpre determinação 
da Anvisa e suspende
agrotóxico

diente ativo em todo o territó-
rio nacional, enquanto aguar-
da a conclusão da reavaliação 
toxicológica do carbendazim.

“A suspensão cautelar 
tem por objetivo evitar que os 
agrotóxicos à base do carben-
dazim continuem disponíveis 
no mercado até a conclusão 
da reclassificação toxicológi-
ca, bem como estudos quan-
to aos riscos que o produto 
pode representar à saúde hu-
mana”, afirma a coordenado-
ra de Defesa Sanitária Vege-
tal, Silvana Amaral. 

A medida cautelar não 
se aplica aos produtores ru-
rais que já possuem esses 
produtos em sua posse. Po-
rém, não devem ser efetua-
das novas aquisições, pois a 
comercialização e distribui-
ção estão suspensas.

Está proibida a comercialização de produtos a
base carbendazim

Foto: DivulgAção

DA REPORTAGEM

Três homens suspeitos 
de participar do roubo a uma 
loja de roupas no Bairro CPA 
II, em Cuiabá, na quinta (23), 
foram presos no Bairro Li-
xeira com armas, munições, 
drogas e vários produtos 
roubados de comércios da 
cidade. No roubo registrado 
nessa quinta, câmeras de 
segurança flagraram o mo-
mento em que um homem 
usa o carro para quebrar a 
vidraça do estabelecimento 
e, em seguida, dois homens 
furtam peças de roupas do 
local. O prejuízo acumulado 
passou de R$ 6 mil, de acor-
do com o proprietário da loja.

Segundo a Polícia Civil, 
a equipe de investigação re-
cebeu uma denúncia de que 
armas e munições estavam 
escondidas em uma casa 
no Bairro Lixeira. No local, os 
policiais encontraram uma 
pistola e diversas munições. 
Além disso, foram encontra-
das drogas embaladas para 

Com os bandidos, polícia apreendeu armas, munições, drogas e produtos 

CUIABÁ

Suspeitos de quebrar vidraça de loja 
com carro e furtar roupas são presos

venda e produtos roubados.
Os três suspeitos foram 

presos em flagrante e autua-
dos por associação crimino-

sa, tráfico de drogas, posse 
irregular de arma e recepta-
ção. A polícia informou que 
as investigações continuam 

para tentar identificar e pren-
der outras pessoas suspeitas 
de envolvimento com a qua-
drilha.

xos nos compartimentos 
materno (artérias uterinas), 
para identificar o risco de 
pré-eclâmpsia precoce e res-
trição de crescimento, além 
de possibilitar a avaliação de 
outros marcadores de risco 

genético (Ducto venoso e Flu-
xo Tricúspide).

“Caso haja alterações que 
determinem um aumento do 
risco à saúde e bem-estar da 
mamãe (pré-eclâmpsia), além 
da avaliação fetal (riscos ge-

néticos e de cardiopatias), a 
avaliação Dopplervelocimé-
trica permite estimar preco-
cemente esse risco, auxilian-
do o Obstetra a estabelecer 
o melhor tratamento profilá-
tico a fim de minimizar esses 

riscos”, ressaltou.
Ana Paula conclui reafir-

mando que apenas após a re-
alização desses três exames, o 
Morfológico de Primeiro Tri-
mestre pode ser considerado 
completo.
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Governo de MT publica cartilha para
municípios participarem de programa
DA REPORTAGEM

Foi publicada no site 
da Secretaria de Esta-
do de Infraestrutura e 
Logística (Sinfra-MT) a 
cartilha com orienta-
ções para os municípios 
que desejam participar 
do Programa Ser Famí-
lia Habitação. O objeti-
vo do programa, desen-
volvido pelo Governo de 
Mato Grosso, é promo-
ver a qualidade de vida 
da população urbana 
e ampliar o acesso à 
moradia digna, com a 
construção de casas.

As casas serão cons-
truídas por meio de 
convênios, em que o Es-
tado irá repassar recur-
sos para os municípios 
realizarem as obras.

A maneira como os 
recursos financeiros 
serão repassados foi 
definida pelo Decreto 
Estadual 1.398, de 24 de 
maio de 2022. A Sinfra-
-MT e a Secretaria de 
Estado de Assistência 
Social e Cidadania (Se-
tasc-MT) irão trabalhar 
em conjunto.

Está prevista a cons-
trução de até 3 mil ca-
sas com recursos do 
próprios do Governo 
de Mato Grosso. O va-
lor para construção de 
cada unidade será de 
até R$ 60 mil. Cada con-
junto habitacional deve 
ter no mínimo 10 e no 
máximo 50 casas.

Os municípios inte-
ressados em participar 
do programa devem 
solicitar a adesão junto 

a Setasc-MT, elaborar o 
plano de trabalho e dis-
ponibilizar a área para 
construir o terreno, 
com toda a sua infraes-
trutura. De acordo com 
os documentos repas-
sados serão definidas 
quantas casas serão 
construídas em cada 
município.

SER FAMÍLIA HABITAÇÃO. Casas serão construídas por meio de convênios; Estado irá repassar recursos para os municípios realizarem obras
FOTO: MAYKE TOSCANO

A Sinfra-MT irá ana-
lisar e aprovar o plano 
de trabalho e elaborar 
o projeto habitacional. 
A Secretaria de Infraes-
trutura será responsá-
vel também por definir 
o modelo de unidade 
habitacional a ser cons-
truída e formalizar o 
convênio com o mu-

nicípio. Só podem ser 
beneficiadas com as 
unidades, pessoas que 
pertençam a um gru-
po familiar cuja renda 
per capita não ultrapas-
se R$ 100, tendo prefe-
rência as pessoas com 
menor renda. Também 
é necessário morar no 
município há pelo me-

nos cinco anos e não 
ter sido beneficiada em 
outro programa habita-
cional de interesse so-
cial.

Os recursos oriundos 
dos repasses devem ser 
utilizados para adqui-
rir materiais e insumos 
comercializados por 
empresas mato-gros-

senses, sob pena de 
rescisão do convênio e 
devolução dos valores.

Além da cartilha 
orientativa, estão dis-
poníveis no site o me-
morial descritivo das 
unidades habitacionais, 
projetos arquitetônico, 
elétrico, estrutural e hi-
drossanitário.

Entrega do residencial Vida Nova em Lucas do Rio Verde 
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